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跨国并购引领中国经济走向新常态
    ——专访国务院发展研究中心企业研究所副所长张文魁

并购金额近 30%，我国企业在并购决策

上更倾向于跨国并购。三是跨国并购更

多地发生在美欧等成熟市场国家。我国

企业对外投资区域选择逐渐发生变化，

已经从投资周边地区和发展中国家的初

期阶段，进入了积极大胆地向美欧成熟

市场国家投资的新阶段，目前 90% 的并

购发生在欧美。四是并购主体方面，国

企是主力军，民企是新生力军。从投资

份额来看，国企仍占较大比重，但随着

政府以简化审批手续、帮助融资等复合

式鼓励政策，大量民营企业参与其中，

成为跨国投资浪潮中的新生力军。五是

产业选择方面，仍以资源、能源为主，

但随着民企的加入，呈现产业流向更加

多元化和高附加值的特点。

记者 ：与几年前相比，我国企业跨

国并购的环境是否有变化？

张文魁 ：我国经济和全球经济在

某些方面正在发生一些很有趣的变化。

从国内来看，好像是一幅“自相矛盾”

的图景。一方面我国企业走出去，到全

球去投资，如火如荼。这让人感觉中国

经济很繁荣，中国人很有钱，到处买东

西，到处投资。另一方面，今年上半年

国内 GDP 增长只有 7.4%，是这么多年

来最低的增长速度，还有一些分析报告

显示，在过去几个月，银行不良贷款比

率在明显上升，我国整体杠杆率也在快

速上升，很多人甚至担心由于房地产市

场调整、产能过剩不能及时化解这些因

素，会导致我国经济出现危机。从国外

来看，好像又是另一幅“自相矛盾”的图

景。一方面，我国企业到当地修路建桥，

改善基础设施，投资建厂，提供工作机

会 ；另一方面，被投资国似乎不怎么买

账，不仅奥巴马指责中国搭便车、澳大

利亚首富辱华言论等个案时有发生，一

些国家贸易保护主义也有回头之势。

这些“自相矛盾”的图景原因是什

么？我个人觉得，很大一部分是因为过

去十年，特别是过去五年，我们把全球

并购的重点放在自然资源的获取，很多

国有企业去国外买矿、买森林或者长期

租赁土地，在美洲、欧洲、非洲都有。这

意味着我国经济到了真正要转变增长方

式、打造中国经济升级版的时候，不能

再停留在过去那种过度依赖要素投入和

货币增长的轨道上，不能再按照过去过

度依赖成本控制和环境牺牲的逻辑去发

展。习近平总书记最近在讲“新常态”，

这个新常态就是中国经济升级版，就是

要更多地依靠生产力的提升，更多地依

靠全球竞争力的升级，在这种新的轨道

上增长。尽管我们的增长速度可能会在

8% 或者 8% 以下，但是我们会有更好的

增长质量，会有更好的百姓生活水准的

提高和民生福祉的改善。这种新常态的

实现需要我们去做很多的工作，其中一

个工作就是要实现全球并购的升级。过

去几年我们的企业将跨国并购的重点放

在资源领域，对于缓解我国资源贫乏的

状况发挥了一定作用，但我个人认为并

不是很合算。自然资源，特别是油气产

品和矿产产品，本质上是可以进行市场

交易的商品，只要市场机制是完善的、

运输通道是安全的，那么我们并不一定

要通过并购获得所有权这种方式来控

制资源。相反，我们应该考虑到技术能

力等无形资产不一定能够通过市场买卖

□本刊记者 张蕊

作为第二大经济体，我国是近年来

全球跨国投资格局中少数扩大投资的国

家之一，特别是 2009 年国际金融危机

后，我国企业的海外并购一直保持活跃

状态，并购规模不断扩大。企业“出海”

有助于其更好利用两种资源、两个市

场，发展壮大 ；更有助于我国产业结构

的调整和经济转型升级。但持续壮大的

“出海”队伍和并购规模，也带来了贸易

摩擦增加、投资保护主义兴起等问题。

政府和企业应如何应对新挑战，利用新

形势，本刊记者日前在高顿税务高峰论

坛上，专访了长期从事企业跨国并购研

究的国务院发展研究中心企业研究所副

所长张文魁。

并购思路需转变

记者 ：近年来我国越来越多的企业

加入跨国并购队伍，总体情况怎么样？

张文魁 ：我国企业全球并购的脚步

可以追溯至上世纪九十年代，国际金融

危机后逐年升温。2010 年，我国企业跨

国并购金额近 400 亿美元，2013 年，这

个数字达到 514 亿美元，增长了近 30%。

在这个过程中，呈现以下特点 ：一是跨

国并购成为对外直接投资的主要形式。

2013 年，我国对外直接投资 901 亿美元，

其中用于并购的是 514 亿美元，并购类

投资占整个对外投资的比例近 60%。二

是跨国并购是企业并购的主要选择。从

2012 年开始，我国企业跨国并购金额远

远超出境内并购金额，2013 年我国境内

并购 400 多亿美元，跨国并购超出境内
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来实现。虽然也有技术交易市场，但是

技术交易最终还是要通过学习、消化、

吸收才能获得。在我国经济向新常态转

变，在打造中国经济升级版的时候，我

们更要注重技术能力的获得和提升，即

我国企业跨国并购重点要转变，要从过

去以获得自然资源为主要目标转向升级

转型要素的获得。

基于技术与资源的整合才能实现

双赢

记者 ：我国企业应该进行怎样的战

略调整？

张文魁 ：过去几年，我们一些企业

特别是混合所有制企业，已经增强这方

面的意识。比如说万达，收购美国 MC

电影院线公司，还收购了英国一个豪华

游艇制造商。双汇，收购了美国最大的

肉食加工制造企业。还有我们大家都知

道的联想收购 IBM。这些跨国并购对于

提升自己的技术能力都是很有帮助的。

我们刚刚调研过中联重科，一个混

合所有制企业，我国最大的工程机械制

造企业之一，在全球工程机械制造企业

中排名第七位。2009 年中联重科收购了

意大利的一个工程机械生产企业，并购

后建立了联合研发平台，双方定期互派

研发技术人员，取得了非常好的效果。

其中，研发的碳纤维技术已经应用于重

型起吊设备的制造。我们在搞大规模基

础设施建设，建高楼大厦，得把材料吊

上去，就需要这种很高的起吊设备。原

来的起吊设备都是钢做的，需要大量钢

材制造起吊臂，还需要很大、很宽的钢

制底盘支撑起吊臂。中联重科和并购的

意大利企业一同攻破了碳纤维技术难

题，现在起吊臂可以用更轻便结实的碳

纤维来制造，并且实现了碳纤维起吊臂

和钢制底座的安全连接，碳纤维起吊臂

是原来钢制起吊臂重量的 1/5。重量轻

了，底盘小了，不仅能够减少底盘钢材

的用量，也会增加寿命，非常受欢迎。

记者 ：我们的企业去国外并购拥有

好技术的公司，会不会损害别国的企业

发展和经济增长，会不会有壁垒？

张文魁 ：这个忧虑是可以理解的，

但事实是好的企业会帮助当地经济的发

展。欧洲一些企业虽然有好的技术，但

受制于高成本的影响，很多企业减少生

产甚至停产，并购之后我国的企业会通

过一些方法来帮助当地的企业控制成

本，比如说将部分零部件分包到中国来

生产，再运回当地进行组装、销售和维

护。这样可以帮助欧洲的企业降低生产

成本、维持运营，也可以帮助我国企业

获得技术、市场和渠道，实现了双赢。

实际情况也说明了这一点。我们

对数十家企业进行调查，发现我国企

业，尤其是混合所有制企业，越来越注

重自然资源之外的一些要素的获取，调

查中在问及进行跨国并购时最注重什么

时，答案排名第一位的是技术研发能力

的获得。然后依次是品牌、与我国业务

有互补、获得销售渠道和关键零部件制

造。观念和战略的转型取得了非常好的

效果，第一个就是增加了海外的销售和

市场份额。这是一个综合的作用，借助

于国外的技术研发平台，我国企业的技

术水平逐步提升，借助于海外的营销网

络，逐步形成了全球的品牌。第二个是

增加了国内销售，技术水平提高了，品

牌美誉度提高了，国内消费者的认可度

也就提高了，国内的消费者逐渐地放弃

进口商品和国外品牌。被并购方，由于

相应获得了我国企业成本管理的优势，

不仅在原有的欧美市场更具竞争力，更

获得了国内以及亚洲市场扩展的渠道和

资源。

财税政策应着力于环境的建设

记者 ：财税政策应该从哪方面着

手，帮助企业实现跨国并购的升级？

张文魁 ：过去几年，尤其是国际金

融危机时，我国政府鼓励企业走出去，

出台了很多鼓励政策。我们了解到，很

多地方都有产业基金、并购基金形式的

支持计划，这些支持对于没有太多国际

经验的企业走出国门有很大的帮助。但

是，从长远来看，效果似乎并不是很理

想，一些企业为了获得补贴仓促甚至盲

目地进行跨国并购的案例也屡见报端。

企业经营行为首先要进行成本核算，原

本不划算的并购投资，可能因为补贴和

支持计划而划算。那么，这就是政策对

企业经营行为不合理的影响。

与之相比，财税政策更应该关注跨

国投资并购环境的建设。譬如，我国已

经与相关国家（地区）正式签署了 13 项

自由贸易协定或区域优惠贸易安排，已

经与相关国家（地区）签订了 100 余项避

免双重征税协定。这些工作对于降低企

业跨国并购投资成本，消除壁垒，都十

分关键。但还有很多方面，譬如行业准

入、原材料采购、资金融通等，国外仍

设定了严格的审查机制，需要政府层面

的协调沟通。具体到财税部门，一方面

应继续推进 WTO、自贸区、投资协定、

税收协定等谈签工作，推进会计、税收

制度改革，为跨国并购消除障碍，营造

更国际化、更开放包容的政策体系和制

度环境。另一方面，应更关注对跨国并

购转型升级的引导和鼓励，譬如完善

被并购企业技术、专利以及品牌、商誉

等在并购交易中会计、税务处理办法。

十八届三中全会《决定》提出“构建开

放型经济新体制”，要求“推动对内对外

开放相互促进、引进来和走出去更好结

合，促进国际国内要素有序自由流动、

资源高效配置、市场深度融合，加快培

育参与和引领国际经济合作竞争新优

势，以开放促改革。”这是对我国企业进

行跨国并购选择和操作的部署指导，更

是为我国企业跨国并购发展方向描绘的

蓝图愿景，按照这个方向去走，中国经

济升级版就能成功打造，中国经济向新

常态的转变也会顺利实现。
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